
【香港商報訊】記者周偉立報道：香港旅
遊發展局（旅發局）前日於香港會議展覽中
心舉辦年度大型旅業簡報會 「香港旅業展望
2025」，向逾 1200 名來自本地旅行社、景
點、酒店、航空、零售、餐飲、會展、郵輪
等的業界代表，以及本地大專院校旅遊學系
師生，分析旅遊業最新情況與趨勢，並闡述
旅發局今年的工作部署。

羅淑佩：全力推動
落實旅遊業發展藍圖2.0

文化體育及旅遊局局長羅淑佩致辭時表
示，旅遊業一直是香港經濟的基石，當局會
全力推動落實香港旅遊業發展藍圖2.0，鞏固
香港作為世界級首選旅遊目的地的地位，實
現 「無處不旅遊」的理念。

羅淑佩現場分享藍圖 2.0 的 3 個重點。第
一、香港是擁有背靠祖國優勢的國際旅遊

城市，整個旅遊業必須策略性地用好中央
政府的惠港措施，為整個香港帶來最大效
益。

第二、香港擁有傳統旅遊優勢，要不斷強
化這些優勢，與此同時，也要發揮創意，開
發更多旅客心儀的旅遊產品。

第三、倡導 「人人都是旅遊大使」，鼓勵
業界及市民以熱情友好的笑容迎接每一位來
訪的旅客，做多一步，發揮好客之道的精
神。我期望與業界緊密合作，攜手把香港旅
遊推向新高峰。

旅發局主席彭耀佳致歡迎辭時表示，面對
重重的挑戰，旅遊和相關的業界一直展現無
比韌性，發揮靈活和創意。旅發局夥拍業界
從疫情期間鼓勵市民做自己的旅客，到全球
旅遊門戶重新打開後，把握機遇變革求進，
開拓嶄新產品，帶領旅客探索香港歷久彌新
的多元魅力。

旅發局總幹事程鼎一回顧本港旅遊業過去
一年的表現、展望2025年旅遊業前景，講解
旅發局今年工作計劃的重點策略，包括：串
連盛事和特色體驗展開全年主題宣傳攻勢；
對焦客源市場，開拓多元化及具潛力的客
群；與業界更緊密合作，出外展示香港魅
力，提升服務質素；以及推出智慧旅遊工具
等。

邀業界專家作主題分享
旅發局還邀請香港機場管理局商務執行總

監陳正思以及 Visa 亞太地區經濟師 Dr.Si-
mon Baptist，分別就 「從城市機場到機場城
市—SKYTOPIA」及 「旅遊業新動態︰消費
行為變遷下的亞太區旅遊趨勢」作主題分
享，闡述香港國際機場進一步發展成機場城
市的願景，以及分析亞太區內旅遊消費模
式，啟發業界未來旅遊業的發展方向。

旅發局舉行年度大型旅業簡報會
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【香港商報訊】記者戴合聲報道：英國倫敦希斯路機場因鄰近變電站發
生火災，導致大規模停電，自昨日凌晨起全面關閉，逾1300班航班受到影
響，至少120班在空中的航班被迫改飛其他機場。香港機管局指，昨日全
日共有12班來往香港及倫敦希斯路機場的航班。國泰航空亦宣布取消當日
兩班原定由香港飛往倫敦的航班，另有一班已起飛的航班須折返香港。

作為英國最繁忙、全球第四繁忙的機場，希斯路的癱瘓引發全球航空網
絡連鎖混亂。希斯路機場發表聲明指，火警對機場供電造成重大影響，至
今未能確定何時可恢復穩定電力，為保障旅客及員工安全，機場被迫關
閉。機場強調旅客在機場重開前不應前往，並預料未來數日將持續出現重
大混亂。

香港方面，受事件影響，國泰航空宣布取消當日兩班原定由香港飛往倫
敦的航班，同日所有由倫敦飛往香港的5班國泰航班亦已取消。據報指另
一班昨日早上8時多起飛的CX257航班亦已折返香港。而昨晚10時許及11
時許起飛的CX251和CX255就如常前往倫敦。

香港機管局稱會與航空公司保持緊密聯繫，呼籲往來香港至倫敦的旅客
留意航班的最新情況，並向航空公司確認航班後才前往機場。國泰亦稱正
密切留意事態發展，並會為顧客提供最新資訊。

根據機管局資料，目前每日共有12班來往香港與倫敦希斯路的定期航
班，其中6班由香港飛往倫敦，另外6班由倫敦飛返香港。國泰航空每日
營運5班往返航班，英國航空則營運一對航班，分別為BA031和BA32。

倫敦希斯路機場火警停運
國泰多班來往航班受影響

根據過往 「富戶政策」規定，若家庭入息
限額超出2至4倍，有關租戶需額外繳交1.5
至2倍租金另加差餉。根據現行公屋 「富戶
政策」，住滿10年的公屋租戶須每2年申報
入息、資產及是否擁有香港住宅物業。若租
戶的家庭入息超過現行公屋入息限額5倍，
或家庭總資產淨值超逾現行公屋入息限額
100倍，或擁有香港住宅物業（適用於所有
公屋租戶，不論其居住公屋的年期），或拒
絕申報，便須遷離其公屋單位。

至於無擁有香港住宅物業的公屋租戶，如
家庭入息超過現行公屋入息限額2倍但不高
於3倍，須繳交1.5倍淨租金另加差餉；如家
庭入息超逾現行公屋入息限額3倍但不高於
5 倍，則須繳交 2 倍淨租金另加差餉，這些
租戶仍可繼續居於其單位。

富戶額外租金最高加125%
房委會發言人表示，為使資源得到妥善分

配，資助房屋小組委員會通過提高 「富戶」
的額外租金，以減少對 「富戶」的資助。新

政策下，家庭入息超
過現行公屋入息限額
2 倍但不高於 3 倍的
「富戶」，須繳交2.5

倍淨租金另加差餉，
加幅約 67%；家庭入
息超過入息限額 3 倍
但不高於 4 倍的 「富
戶」，須繳交3.5倍淨
租金另加差餉，加幅
75%；家庭入息超逾
入息限額4倍但不高於5倍的 「富戶」，須繳
交4.5倍淨租金另加差餉，加幅125%。

委員會同時通過調整須遷出公屋單位的入
息限額水平，由原來的超出入息限額5倍必
須遷出，改成超出入息限額5倍，或在兩個
申報周期，即4年，入息超出限額4倍、但
不多於5倍的 「富戶」必須遷出。

超級富戶約400戶
資助房屋小組主席黃碧如表示，目前約4

萬名 「富戶」中，估計連續 4 年入息超出 4
倍、但不多於5倍而需要遷出的 「富戶」約
400戶。相信措施不會影響經濟情況初見好
轉的租戶，同時讓經濟條件較佳的租户遷
出單位，確保公屋資源妥善運用。黃碧如
預計相關 「富戶」最快在 2029 年遷出，如
「富戶」自願遷出公屋，4年內仍可以 「綠

表資格」購買居屋及綠置居單位，相關
「富戶」有 8 年時間計劃下一步的住屋安

排。

【香港商報訊】記者李銘欣報道：房委會資助房
屋小組委員會昨日通過收緊 「富戶政策」 及理順部
分執行細節，包括提高 「富戶」 需要繳交的額外租
金，由 「三級制」 轉為 「四級制」 ，分別需繳交2.5
倍、3.5倍及4.5倍租金，以及調整須遷出公屋單位
的入息限額水平。新安排將於今年10月1日實施，
富戶最早明年10月1日繳交新租金。

新安排將於今年10月1日實施，富戶最早明年10月1日繳交新租
金。 中通社

海關打擊冒牌化妝品店 檢200萬元貨拘5人
【香港商報訊】記者區天海報道：海關

偵破售賣冒牌化妝品店舖。上周一連3日採
取執法行動，在上水和元朗打擊售賣冒牌
化妝品的店舖，檢獲約9000件懷疑冒牌物
品，包括香水、化妝品和護膚品，市值200
萬元，並拘捕5名男女；涉案冒牌化妝品樣
本經政府化驗所檢驗，初步顯示沒有含過
量對人體有害的重金屬。

冒牌貨包裝仿真度高但質素參差
海關版權及商標調查科高級調查主任周

凱文昨日稱，人員早前巡查全港各區，在
元朗和上水發現有店舖售賣懷疑冒牌化妝
品，經深入調查和在商標持有人協助下，
在本月11和13日展開行動，突擊搜查5間
分別位於上水和元朗的店舖，檢獲約 9000
件懷疑冒牌物品，包括香水、化妝品和護
膚品等，市值約200萬元，行動中拘捕1男
4女（27至47歲），包括1名店舖負責人和
4名員工，涉嫌違反商品說明條例，所有被
捕人士現已獲准保釋候查，案件仍在調查
中，不排除再有人被捕。

海關指出，今次檢獲的冒牌物品外觀包
裝和印刷均精美，仿真度高，但實際產品
質素參差，其中一款檢獲的胭脂，雖外觀
包裝與正貨一樣，標明是粉紅色，但打開
後發現實際是橙紅色，與正貨的顏色相距
甚遠。此外，冒牌物品的價錢介乎60元至
1200 元不等，約正貨價的三至七成，相信
涉案商戶刻意以不同的價錢出售，以降低
消費者的戒心。

由於案中檢獲的物品是直接應用在人體
皮膚上，海關關注該批物品的品質和安全
性，已將樣本送往政府化驗所，初步顯示
並沒含有過量的重金屬。

海關展示被充公的冒牌化妝品。

【香港商報訊】記者區天海報道：
警方為打擊不專注駕駛及行人違例事
項，交通總部將於下星期展開代號
「亮景」及 「同行者」的全港性交通

違例執法行動，並以不定時、不定點
的方式嚴厲執法，調派便裝人員配合
交通部各單位打擊不小心駕駛、超
速、亂過馬路等違規事項。

警方交通總部警司（行政）黎小慧
昨日表示，2024年香港發生18355宗

有人受傷的交通意外，涉
及23659人，大部分輕傷。
涉及致命及嚴重受傷的共
884 人，較 2023 年的 1189
人下降26%，死亡人數2024
年是88人，比2023年96人
下降8%，而2024年42名行
人在交通意外中死亡，較
2023 年 62 人下降 32%，全
部數字均屬歷史新低。

今年首季23人死於交通意外
新界北總區交通部調查及支援組總

督察陳倩衡稱，2024年致命交通意外
共 15 宗，16 人死亡，2025 年首季則
有21宗，23人死亡，上升40%。當中
11 人是駕駛者，5 人駕電單車、3 人
是貨車司機，其餘涉及的士和私家
車，比去年同期上升4倍。

交通意外原因主要是失控、駕駛技

術、危險或鹵莽駕駛，忽視路面情況
及司機過度疲勞，未能即時對危險作
出反應所導致。涉及電單車的意外大
部分因司機對路面不熟悉、控制車輛
或車速不當引致失控，其餘是司機沒
留意路面情況、駕駛態度輕率、超
速、與前車距離過近引致。

新界南總區交通部調查及支援組總
督察顧文佳表示，截至本年3月中全
港共7名行人在交通意外中死亡，6人
是65歲以上長者，涉及胡亂過馬路，
而最常見成因是不遵守交通燈號，
「攝車罅」、在大型車輛盲點走出馬

路或跨越多於一條行車線亂過馬路。
警方表示，下星期起將在全港進行

不定時、不定點的大型嚴厲執法行
動，配合便裝人員打擊不小心駕駛、
超速、不遵守交通燈號過馬路、沒使
用行人過路設施等違規事項，行動將
高調和持續進行。

警方下周加強打擊交通違例

警方加強宣傳，嚴打違規交通事件。

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：海洋公
園的大熊貓龍鳳胎 「家姐」、 「細佬」今日
起將首次與媽媽 「盈盈」一同在 「大熊貓之
旅」同框亮相，爸爸 「樂樂」則繼續獨立與
市民見面。展館開放時間延長一個半小時，
由早上10時至下午4時30分，而訪客亦須領
取 「時間票」，按票面列明時間入場。

海洋公園：每日派最多三千票
海洋公園昨午安排傳媒預覽，並介紹新的

領票參觀安排。園方會於早上10時起在威威
天地牌坊派發進入 「大熊貓之旅」的 「時間
票」，訪客須於票上指明的時段進場。第一
節觀賞時間是10時20分，每20分鐘一節，
每次 40 人一組同時間觀賞，可停留約 3 分
鐘，之後會請下一組40人入場。公園每日派
發最多3000張票。

爸爸 「樂樂」將繼續獨立與市民見面。至
於大熊貓 「安安」和 「可可」，則住在 「四

川奇珍館」，館內同時有首隻港產雌性川金
絲猴供市民觀賞。

海洋公園公司動物及保育部主管祝效忠昨
日表示，循序漸進的育幼方式，對於大熊貓
寶寶的成長有舉足輕重的作用，透過逐步引
導牠們體驗新事物，讓牠們在豐富多元的環
境中向媽媽學習，可提升牠們的體能，並確
保牠們身心健康。他說，由媽媽帶領的育幼
模式，最能促進大熊貓寶寶健康成長，直至
牠們成長至兩、三歲，才逐漸離開媽媽獨立
生活。

海洋公園工作人員盧芷珊表示， 「家
姐」、 「細佬」進入新的成長階段，會探索
不同事物，在母親身邊可以學習人類無法教
授的知識，例如分辨氣味，園方認為兩隻大
熊貓寶寶已足夠成熟與媽媽一起與公眾見
面， 「盈盈」亦已具備能力同時間照顧兩名
子女，相信牠們可以適應新安排。

被問及 「樂樂」為何未獲安排與一同見

公眾，海洋公園工作人員蔡潔如解釋，大
熊貓是獨居動物，雄性大熊貓一向不會參
與照顧年幼子女，每年只有 72 小時、即約
3 日交配時間才與配偶相遇，其他時間均
分開居住。

大熊貓龍鳳胎與媽媽今首度同框

新安排將於今年10月1日實施
收緊公屋富戶政策獲通過

大熊貓龍鳳胎與媽媽互動。 中通社
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香港商報評論員 李明生

公共資源分配，必須公平合理，
尤以珍貴的房屋資源為甚。房委會
資助房屋小組委員會昨通過收緊富
戶政策，入息超額住戶不單要繳付

更高租金，強制遷出單位的入息門檻也
會降低，強調措施絕對不為增加政府收入，

而旨在守住 「能者多付」原則，以及鼓勵有能力者上
游上進。社會安全網誠須確保優先照顧較有需要人
士，除了優化公屋政策外，同一道理亦適用於其他公
共資源。

公屋存在濫用之窘，乃眾所周知的事情，各界亦支
持加強打擊。近年，當局已積極引入新手段，由巡查
屋村停車場來找出懷疑違反資產限額者，到發信要求
申報居住情況包括有否擁有住宅物業，以至設立現金
獎勵計劃來鼓勵舉報等等，坊間反應正面，也成功揭
發不少濫用住戶。理由無他，正當公屋輪候冊截至去
年底尚有11.86萬宗一般申請，平均輪候時間超過5
年；騰出公屋富戶，讓相關人士盡快上樓，實是公平
合理分配資源的應有之義，尤其考慮到後者很可能被
迫蝸居於劏房之類的不適切住房，且須繳交較公屋昂
貴得多的租金。

今次收緊富戶政策後，約 4 萬個公屋住戶將受影
響，佔全港82萬公屋住戶的5%，當中因超標太多而
須遷出的戶數，預料涉及400戶左右；考慮到公屋輪
候冊上，還有不少家庭有更迫切的上樓需要，當局誠
有空間進一步優化公屋政策，引導公共資源更妥善分
配。查公屋申請的入息上限，一人為12940元、二人
為 19730 元、三人為 24740 元、四人為 30950 元，對
比統計局資料顯示，全港住戶入息中位數分別對應為
10600元、21500元、36200元、49400元。換言之，
如果入息超標兩倍，收入已明顯超過全港一半家庭
了，實不宜續佔用安全網資源，更莫說是超標四五倍
了，這些住戶即使要強制遷出，也絕對有能力在公營
以外解決住屋需要。一方面，把強制遷出的倍數門檻
進一步調低，考慮到其較高的收入水平不虞構成所謂
「返貧」問題，當中所涉住戶數目不多，也不虞對私

人租務市場帶來太大影響；另方面，把富戶租金調高
到愈貼近私人市場及居屋之類的水平，可締造誘因鼓
勵向上流動，也可配合自願遷出富戶可保留 「綠表」
資格四年的新安排。

財赤之下，新財案提出 「財政整合計劃」，其中一
個原則是在增加收入時盡量體現 「用者自付」和 「能
者多付」。但須強調，打擊公屋濫用跟財赤無甚關
係，即使財盈也毫無疑問應加強打擊，房屋政策如
是，其他範疇亦然。事實上，由醫療方面擬透過調高
非緊急病人使用急症室的收費，到因應學童人數減少
而要 「派零班」的學校關門或合併，以至兩元乘車優
惠將以每月240程為上限等，凡此種種，主要目的皆
在於確保公共資源優先用到最有需要人士身上，不致
公帑被濫用或浪費。加強價格差異來理順供求分配，
乃最有效的手段之一，當中肯定有人要付出更多，但
也肯定有更多有需要的人士因此而受惠。

擇善固執，迎難而上。不論打擊公屋濫用，抑或其
他財政整合計劃，坊間不乏意見認為有更進一步收緊
的空間。無論如何，善用資源的方向正確，有關方面
宜視乎情況繼續走深走實，合理調撥公帑才會愈做愈
好。


